
□江德斌
27日，中共中央政治局常委、中

央纪委书记王岐山出席全国纪检监
察系统开展会员卡专项清退活动电
视电话会议并讲话。要求纪检监察系
统在职干部职工要在6月20日前自
行清退所收受的各种名目的会员卡，
做到“ 零持有、零报告”。

（ 见本报昨日A09）
小小一张会员卡，看似不起眼，却

隐藏着很大的利益。随着社会经济的
发展，会员卡以其便于携带、流通、安
全等优点，成为商家招揽生意、推销业
务的一种模式，亦受到消费者的青睐。
然而，由于会员卡的特性，也使其沦为
腐败交易的工具。部分人用之行贿受
贿，即可避免现金往来的风险，又因会
员卡的私密性，难以被外人所知晓。要
求清退会员卡的行动，力度貌似不大，
却击中了“ 隐秘腐败”的软肋。

而在中央“ 八项规定” 出台之
后，不少媒体报道部分高档餐饮生意
清淡，名表、名车、名包、名烟、名酒等
高档商品销量大幅下滑。但是，也有
调查表明，部分官员并未彻底杜绝奢
侈消费，只是由地面转入地下，躲入
需办理会员卡的隐秘高端消费场所，
或通过收受各种会员卡、购物卡来躲
避公众的监督。

有必要将“ 隐秘腐败”挖出来，
将其晒在阳光下，从而堵住这个大黑
洞。而中纪委清退“ 会员卡”的行动，就
是向“ 隐秘腐败” 宣战所打响的第一
枪。当然，清退会员卡的行动，只是打击

“ 隐秘腐败”的第一步。尚需完善法律
法规，规范会员卡的发行和使用，严厉
打击以会员卡为载体的行贿行为，并限
制官员进入各种会所、娱乐场所。
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“ 创意岛”的魅力
□子行

近期，本市一些创意园区、高端
商场、休闲空间和机场要塞等地出
现了许多“ 创意岛”。这些“ 岛”上
的主要角色是年轻人，展示的是年
轻人在传统文化创意产业、新兴文
化产业的一些文化创意成果。这是
一个魅力四射的“ 岛”。

魅力来自于青春创意星光的瑰
丽。几年前，盘点改革开放30多年来
中国青年文化的发展时，我发现，30
多年来，青年文化繁荣的背后，隐藏
着外来青年文化输入多，中国青年
文化输出极少的问题。而在此背
后，潜藏着青年文化原创力较为匮
乏的问题。现在看来，此说或许有
点偏颇。事实上，青年人爱做梦，头
脑中框框少、束缚少，思维活跃，创
新意识强，文化原创力并不弱。实
际生活中，青年的创意如石缝中的
花草，突破种种“ 标准答案”、陈规
陋习的限制，星星点点散见于现实
生活的每一个角落，闪烁着智慧、

灵感和创造的迷人星光。笔者任教
于高校，便常常惊叹于学生制作的
短片中所包含的奇思妙想。青春创
意星光也许微弱，却是创新能力的
一种原生态表现，一旦汇聚起来，
其推进创新转型的力量不容小觑。
青年创意岛项目负责人田雨均说
得好：“ 青年是创意创业的中坚力
量，是上海这座城市创新驱动、转型
发展的有生力量。”

魅力来自于青春创意星光的汇
聚。青春创意星光往往转瞬即逝，需
要得到及时的发现和关注。事实证
明，改革开放30多年来中国青年文
化缺少输出，并非因为青年中缺乏
创意和创新，而主要是因为多年来，
对青春创意的搜集、发掘、整合做得
还远远不够，使得青年中的许多创
意自生自灭，造成了极大的浪费。所
以如此，一方面与青年人的创意散
见于日常生活之中。因为其散，人们
耽于声色的目光往往对它们视而不
见；另一方面也与青春创意难免稚

嫩，人们往往难以发现其“ 潜力股”
的价值有关。曾有一位贵妇人问法
拉第发明的圆盘发电机有什么作
用。法拉第答道：“ 夫人，一个刚刚出
生的婴儿有什么作用呢？”在稚嫩的
青春创意面前，我们常常就像那位
贵妇。

令人欣慰的是，团市委联手有
关方面连续三年推出的“ 上海青年
创意汇”系列活动，体现了共青团作
为枢纽型社会组织和先进青年的群
众组织对青春创意及其价值的敏
锐，也体现了对青年中蕴藏着的创
造热情和创造力的尊重和爱护。而

“ 创意岛”之创设，更使这种敏锐、
尊重和爱护转化为引导和促进青年
创造、创新的重要载体。有了这样的

“ 创意岛”，青年就有了展示青春创
意星光、博采众长的好平台、大舞
台。有了奇思妙想和灵感创意，青年
就拥有了踏上这个舞台的门票。创
设“ 创意岛”，这既是共青团组织在
服务青年、引导青年方面迈出的实

实在在的一步，也是促进青年为增
强上海创意的核心竞争力作出贡献
的重要举措。

魅力来自于青春创意星光的长
明。青年世界中时刻都有青春创意
星光在闪烁，需要得到及时的捕捉、
发掘、提炼和展示。创意青年也时
时需要得到激励和促进，从而以
更大的热情投入创新、创意之中。
这 就 要 求“ 创 意 岛 ”不 仅 仅 是 一
个临时展台，更应该是一个永不
落幕的舞台、一个青年文化建设
的响亮品牌。要让这个舞台永不落
幕，让青春创意星光长明，需要我
们摆脱“ 阵雨式”、“ 活动式”工作
思路、方法和习惯，从加强机制建
设和加大资源整合力度入手，扎实
推进“ 创意岛” 自身的建设，使

“ 创意岛”成为上海青年创新创意
促进机制的代名词，成为上海青年
心目中的青春创意之都，成为上海
增强创意产业核心竞争力的重要力
量之源。

》短评快
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□丁烨
近日，人民日报组成调研组前

往贵州、河南、山东和上海等地进行
了实地调研，做了“ 基层干部形象被
误读，您怎么看”的问卷调查。结果
显示超过半数的受访基层干部认为
当前社会对其存在普遍误读，超六
成的基层干部认为被“ 低估了”，七
成基层干部焦虑“ 社会舆论不公平
不公正”，100%的基层干部认为重
塑自身形象应“ 加强学习和培训”。

在这份详细的问卷中，许多基
层干部认为自己“ 晋升空间小”
(49.33%)、“ 工作条件差”(42%)、“ 焦
虑情绪重”(31.33%)、“ 发展压力大”
(30.67%)⋯⋯对于这些“ 委屈”，绝大
多数跟帖的网友却显然都是不买账
的。太多的负面新闻与感同身受如今
已使社会公众天然地对公职人员缺
乏信任与同情，任何发自这个阶层的

“ 抱怨”，都被当成是“ 矫情”。
这一局面颇值得人们深思。一

方面基层干部与老百姓打交道最
多，其仕途与基层工作成绩紧密关
联，如果不能赢得老百姓的口碑，按

常理晋升之路将堪忧；另一方面我
们却看到，那些在基层碌碌无为甚
至让老百姓深恶痛绝的官员，却能
平步青云、步步高升，导致老百姓在
官员升迁的过程中看不到自己的

“ 参与感”。这与人民公仆“ 为人民
服务”的根本原则是相悖的。于是，

“ 不信任”与“ 被误读”同时出现，
人人皆喊冤，人人都不幸福，问题却
是出在了这种官员升迁体系本身缺
乏公平正义。

在一个健康的升迁体系中，好
好工作、好好为老百姓办实事总能
看到光明的未来。但实事却常常相
反，腐败问题滋生的官僚升迁体系
中，善于逢迎巴结、弄虚作假、投机
取巧、投其所好的人往往仕途通畅，
在官场上，“ 多做多错，不做不错”
几乎是人人皆知的潜规则。此类前
车之鉴越来越多，必然导致兢兢业
业的基层好干部越来越少，这是人
之常情。从这个意义上，数量庞大的
基层干部所表达的“ 怨念”很好理
解，当越来越多的“ 老鼠屎”将整锅
粥搞砸，清者已无法自清。

要解决这个问题，仍然要从制度
顶端予以矫正。首先是官员财产公
示，这是预防乃至杜绝官场腐败的最
佳利器。而且，它需要从顶端往下推
广，这样才能体现公平正义，亦才能

“ 上行下效”。事实上，将整个官员财
产公布于阳光之下，才称得上公权力
被关到了笼子里，一切社会公开监督
才算真正谈得上“ 有效”。

社会公众呼唤公平正义，希望通
过自己的努力能够获得应有的回报，
对于官员来说，这种耕耘与收获的期
许是一样的。当这种合理的“ 期许”
被太多不可控因素残酷地剥夺，任
何在这片土地上努力耕耘的人都不
可能感到幸福。

重塑基层官员的自我认同感，
事实上与重塑官员干部在老百姓心
中的信任度本质上是同一件事。这
件工作本身不能仅仅“ 头痛医头脚
痛医脚”，而应通过完善法律监管、
社会监督等多个方面恢复缺失的公
平正义，让特权无处遁迹，让腐败无
处滋长，让公民对国家的未来拥有
信心。

缺失公平正义 谁都没有幸福感

不妨设一面
“ 到此一游签名墙”

□雷泓霈
面对四处泛滥的“ 到此一游”，峄

山风景名胜区官方微博的回应称：
“ 我们正在策划到此一游签名墙。”不

少网友赞成景区开设签名墙，认为这
种做法值得推广。（ 据《 广州日报》）

关于“ 到此一游”留念，不仅国人
有这种情结，外国人也有这种精神嗜
好，北京八达岭长城是“ 到此一游”的
重灾区，其中不少涂鸦是外国人留下
的。既然严厉堵截题字有操作上的难
度，设一面涂鸦墙确实是个好主意。

国内外不少景点都有让游客留
言的设施，用以释放和满足游客的特
殊的精神留念，值得借鉴。设立了这面
墙，就等于为那些爱好题字的人，准备
了一份丰厚的精神自留地，游客想要
表达一些个性声音，就让他尽情表达
吧。他们再也不用到重要景区乱涂乱
画了，让自己的题字瘾得到满足，让自
己的独特的旅游心态得到满足。

从旅游文化方面分析，这样的题
字墙，也有丰厚的文化价值和旅游品
价值。比如，岳麓书院有一则涂鸦：

“ 合天地之正，皆楚俊根；明世人之
苦，乃诸佛心。周家人拜记。”如此文
雅和典雅的留言，足可以当楹联了。

很多事情，从单方面看，具有负
面价值，如果我们从立体角度分析，
认真引导、挖掘，所谓的负面价值也
能转化为正面价值，就像垃圾是放错
了地方的资源一样，这种“ 到此一
游”的题字中，仍不乏文化宝藏，值
得我们认真对待。

》一吐为快

审计署27日发布的江珲高速、
广州南二环高速、安毛高速等5条高
速公路竣工财务决算草案审计结果
显示，高速公路建设项目中违法违
规和损失浪费金额动辄数以亿计，
其中普遍存在的不按规定公开招投
标问题引起广泛关注。

公开招投标是重大工程建设的
一项重要制度。国家招标投标法第
三条规定，在中国境内进行包括大
型基础设施、公用事业等关系社会
公共利益、公共安全的项目，“ 项目
的勘察、设计、施工、监理以及与工
程建设有关的重要设备、材料等的
采购，必须进行招标”。2012年2月1
日起施行的招标投标法实施条例对
此进行了具体规范。此次审计的5条
高速公路都存在未依法公开招标问
题，显示招投标制度在这些重要工
程建设中被束之高阁。

5条高速公路建设项目为什么没
有依法公开招投标，拿到施工合同的
企业都是哪些、与建设单位及其“ 领
导”有没有“ 关系”等，人们都想知
道。遗憾的是，或许是职能原因，此次
审计报告没有披露这些问题。

还有，审计报告中说这些问题
已经“ 基本整改到位”，也过于含
糊。人们很想知道，那些原先未依法
公开招投标的项目是否进行了公开
招投标？曾经有法不依、拍板不搞公
开招投标的“ 领导”承担了什么责
任？要知道，这些工程建设项目涉及
的资金不是小数目，而是动辄上亿
元！如此巨额资金被“ 暗箱操作”，
都流向了哪里，哪些人得了利，显然
不应该成为秘密。

近年来，人们时常听到“ 道路通
车、厅长落马”，最典型的当数河南
省十多年间4任交通厅长“ 前腐后
继”。人们惊诧，交通厅长怎么就成
了“ 高危职业”；人们疑惑，像高速
公路这样的重大工程建设项目，预
防腐败咋就这么难？

此次审计署的审计结果表明，
一些重大工程仍然是腐败易发高发
领域，招投标制度在一些地方、一些
领域根本得不到落实。如何细化监
督检查，防止不招标或假招标等突
出问题，预防腐败发生，是有关方面
一项紧迫任务。 据新华社电

高速公路建设
“ 集体不招标”

背后有什么

5月31日是世界无烟日，但是最新出炉的针对14个发展中国家进行的控烟履约排名中，中国排倒数第二第13
名，得了44.6分，这个分是怎么打出来的呢？是从保护人们免受二手烟、提供戒烟帮助、警示烟草危害、综合禁止所有
烟草广告、促销和赞助、提高烟草制品税率和价格等这些方面进行评分的，结果得了个倒数第二，要是包括了发达国
家，那不知道要排到第几名了，估计，依旧能保持倒数第二的成绩吧。 新华社 图

清退会员卡是向
“ 隐秘腐败”宣战


